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65 инженеров и энерге-
тиков стали выпускни-
ками Губернаторской 
программы профессио-
нальной переподготовки 
руководителей и специ-
алистов предприятий 
промышленного и энер-
гетического комплексов 
Алтайского края. Им вру-
чили дипломы об оконча-
нии курса в Алтайском 
государственном тех-
ническом университете 
имени И.И. Ползунова.
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Среди выпускников губер-

наторской программы много 
барнаульцев и бийчан. Житель-
ница наукограда Ольга Сажина 
работает в БПО «Сибприбормаш». 
Дипломированный менеджер 
по туризму, она захотела по-
пробовать себя в оборонной 
промышленности и пошла 
работать на завод. Отучилась 
на инженера-метролога, затем 
стала начальником конструк-
торско-технологического ОТК. 
Когда узнала о губернаторской 
программе, решила поучиться 
и здесь.

– Я способствую тому, чтобы 
продукция нашего предприя-

тия была качественной. Рабо-
таю на «Сибприбормаше» девять 
лет. Начинала с контролера ОТК. 
В рамках губернаторской про-
граммы пришлось совмещать 
работу и вечернее обучение, но 
это не было из-под палки. Ин-
формация подавалась просто 
и ясно. Было много полезного 
и интересного. Мне понрави-
лись занятия по бережливому 
производству, многое пригоди-
лось в работе. Блок «Управление 
производством» тоже имел при-
кладной характер и пригодится 
в работе, – считает женщина.

Генеральный директор 
рубцовского предприятия 

«Алтайтрансмаш-сервис» Иван 
Куриленко поблагодарил гу-
бернатора и преподавателей, 
задействованных в програм-
ме, за возможность получить 
знания для применения на 
производственной практике.

– Новый багаж знаний по-
зволит увеличить произво-
дительность труда на пред-
приятии, сделать бизнес 
более эффективным. Также 
хотелось бы отметить пре-
красную возможность обмена 
опытом с другими участника-
ми программы. Считаю, что 
необходимо дальше развивать 
данную систему обучения, 

давать возможность лучшим 
преподавателям делиться зна-
ниями, расширять кругозор 
обучающихся, повышать об-
разовательный уровень пре-
подавателя, – считает Иван 
Куриленко.

П�������� ����������
Цель обучения по губер-

наторской программе в том, 
чтобы сотрудники предприя-
тий за относительно короткий 
срок в несколько месяцев мог-
ли изучить современные под-
ходы к работе в своей сфере, 
узнать о новых технологиях, 
которые можно применять на 
практике.

– Опыт показывает, что про-
екты, которые разрабатыва-
ются во время учебы, потом 
реализуются на предприяти-
ях. Знаю, что один из проектов 
этого потока уже запущен на 
Бийском олеумном заводе еще 
до окончательного завершения 
программы обучения. По сло-
вам самих участников, прохо-
дить такое обучение одновре-
менно с работой – это вызов и 
большая встряска, но эффект 
от нее чувствуется сразу же, – 
отметил в своем выступлении 
перед выпускниками програм-
мы губернатор Алтайского 
края Виктор Томенко.

(Окончание на 3 стр.)

4 ноября в краевом театре драмы 
прошел гала-концерт участников 
Всероссийского фестиваля «День 
России на Бирюзовой Катуни». Он 
был посвящен Дню народного един-
ства.
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В концертной программе приняли участие 

коллективы не только Алтая, но и Москвы, 
Читы, Волгограда.

Еще в фойе перед началом основного тор-
жества артисты организовали хоровод, кото-
рый разрастался по мере прихода зрителей 
на концерт. Под скрипку, бубен и гармонь 
барнаульцы с удовольствием плясали и играли 
во всеми любимый «Ручеёк».

В это время за кулисами готовились к 
выступлению артисты из других регионов.

Заслуженный деятель искусств Забайкаль-
ского края художественный руководитель ан-
самбля «Читинская слобода» Александр Авде-
ев, с которым мы познакомились еще летом во 

время фестиваля на «Бирюзовой Катуни», тоже 
стал вместе с другими артистами творческого 
коллектива участником гала-концерта:

– Мы из села Засопка Читинского района. 
Нас знают и любят зрители Читы. Любим, 
когда нас приглашают на Алтай, в этот раз 
у нас почетная миссия – петь Государствен-
ный гимн РФ. Мы это будем делать вместе 
с московским ансамблем «Казачий Круг». 
Это наши большие друзья. Представляем 
своими костюмами и песнями жителей 
Читинской слободы. Так раньше называли 
Читу. В Забайкалье стекались староверы 
со всей России. Там они себя чувствова-
ли свободно, поэтому и называлась Чита 
слободой. Мы поем аутентично, как пели 
наши деды 100–150 лет назад, – рассказал 
Александр Авдеев.

Наши коллективы тоже представили до-
стойную программу на фестивале. Руководи-
тель Центра немецкой культуры Дома народов 
Алтайского края Анна Лакиза поделилась 
впечатлениями:

(Окончание на 3 стр.)

Надёжность и качество
Шесть алтайских компаний получили сертификаты 

«Сделано в России».
Это продовольственные организации «Выбор Сибири», 

«Алтайская крупа», «Простые решения», «Кедровый край», 
«Эко Продукты Алтая», а также предприятие «Энергосбере-
гающие технологии», сертифицировавшее электроприборы. 
Компании получили право размещать на своей продукции 
знак программы «Сделано в России», уточнили в Минэко-
номразвития региона.

«Знак подтверждает качество продукции отечественных 
компаний», – подчеркнул замминистра экономического 
развития Алтайского края, начальник управления иннова-
ционного развития и кластерной политики Сергей Кореннов.

Сладкое золото Алтая
Алтайские пчеловоды стали призерами конкурса 

«Лучший мёд России».
Гильдия медовых сомелье России в восьмой раз провела 

конкурс «Лучший мёд России». Эксперты оценивали продук-
цию многих десятков производителей. Алтайские пчеловоды 
вновь подтвердили высокое качество своей продукции на 
федеральном уровне.

По данным авторитетного жюри, в Алтайском крае собирают 
лучший дягилевый мед. Все три призовых места в одноимен-
ной номинации заняли алтайские предприниматели. Первое 
место присуждено меду, полученному в хозяйстве Надежды 
Вяткиной из Солтонского района. Вторую ступень заняло 
хозяйство Алексея Ожогина из Красногорского района. Третья 
позиция – у меда от Евгения Затонского из Солтонского района.

Кроме того, победителем в номинации «Видеоролики» 
признана блогер и пчеловод из Бийского района Елена Чу-
баева, уточнили в региональном Минсельхозе.

Константин ГРИШИН

Экология не пустой звук
Виктор Томенко рассказал о планах по созданию эко-

логического совета при губернаторе.
По словам главы региона, вопросы сохранения природных 

богатств, чистоты экологии Алтайского края всегда имели 
большое значение. Совет станет еще одним инструментом, 
с помощью которого работу усилят.

Ранее Виктор Томенко провел встречу с главой Россий-
ского экологического общества Рашидом Исмаиловым,
у которого большой опыт работы в этом вопросе. Он яв-
ляется председателем общественно-экспертного совета 
по новому нацпроекту «Экологическое благополучие».
А еще при его участии уже работают экологические советы 
во многих регионах, в том числе в Челябинской и Ленин-
градской областях.

Кадровые изменения
Антон Воронов покинул пост министра транспорта 

Алтайского края.
С 1 ноября Александр Мошкин назначен исполняющим 

обязанности министра транспорта.
Ранее он был замминистра транспорта региона, курировал 

отделы правовой работы и конкурсных процедур, сектора 
финансового контроля и аудита министерства, а также ис-
полнение указов, распоряжений и поручений президента 
РФ, Правительства Алтайского края.

Известно, что прежний министр транспорта Антон Воро-
нов уволился по собственному желанию. Причиной стали 
семейные обстоятельства.

Дмитрий СЕРДОВ

События на Украине
Об основных событиях 985-го дня специальной воен-

ной операции России.
4 ноября ВС РФ поразили военные аэродромы, энергообъекты 

и НПЗ, используемые для обеспечения ВСУ, цеха производства 
и место хранения безэкипажных катеров.

Потери ВСУ за сутки на разных направлениях составили до 
1375 военных. На Курском направлении противник потерял 
более 350 военнослужащих и четыре танка.

Боевой дух украинских боевиков упал, они напуганы и 
считают, что веских причин продолжать воевать нет, сообщил 
американец Дэниэл Мартиндейл, помогавший ВС РФ.

Запад рано или поздно ликвидирует или спишет Зеленского, 
чтобы поставить во главе Украины более приемлемую для 
переговоров с Россией фигуру, полагает экс-подполковник 
СБУ Василий Прозоров.

Антон ПЕТРОВ
По информации РИА Новости

Таланты земли российской
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Сохраняйте спокойствие
6 ноября отмечается 
День осведомлённости 
о стрессе.

Стресс – явление, представ-
ляющее собой реакцию человеческого организма 
на воздействие различного рода внешних обсто-
ятельств. Длительный стресс становится при-
чиной возникновения или обострения многих 
заболеваний.

По данным цифрового медицинского сервиса 
«Доктор рядом», каждый второй житель Алтай-
ского края в последние годы испытывает рост 
уровня стресса. При этом к специалистам обра-
щается лишь каждый десятый. Чаще всего это 
люди в возрасте от 22 до 28 лет.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  КАДРЫ .

Воплощая новые идеи

Это выше показателей аналогичного периода 
года на 4 млн рублей. Всего ярмарок прошло 19. 
Завершающие сезон торговые мероприятия со-
стоялись в преддверии Дня народного единства, 
поэтому палатки были празднично оформлены, 
выступали творческие коллективы, проводилась 
дегустация продукции. Были представлены 
национальные блюда и выпечка. В этот день 
было реализовано продукции на 9,7 млн рублей.

134   
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в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-восточный, 5–10 м/с,
местами порывы до 16 м/с,

небольшие дожди.

-1о -3о 

ночь

-1о -3о

день

+3о +8о +3о +5о

+1о +3о

день -1о +1о

ночь

Ветер юго-западный, 10–15 м/с, 
местами порывы до 24 м/с, 
небольшой снег, слабая метель, 
на дорогах гололедица. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 14–19 м/с,
местами порывы до 24 м/с, 
днем мокрый снег, снег, на доро-
гах гололедица.

7 ноября

8 ноября

  ГЛАВНОЕ .

С национальным колоритом. «Читинская слобода» на Алтае не первый раз.

Концерт украсили обрядовые песни.

Губернатор Виктор Томенко вручил дипломы выпускникам.
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ДЕЛОВАЯ СРЕДА

«Так что же, сидеть у моря пого-
ды ждать? У меня семья, я о ней 
заботиться обязан».

Александр Дудников из 
Быстрого Истока от-
крыл автомастерскую 
и намерен развивать 
свой бизнес в дальней-
шем. «Если, конечно 
ситуация удачно сло-
жится, – добавляет 
он, – ведь не от меня 
одного все зависит, я 
что смогу, то сделаю».

Примечательно, что если 
большинство людей, рабо-
тающих автомеханиками, 
испытывали тягу к железу с 
детства, то у Александра ниче-
го подобного не наблюдалось. 
Нет, когда он вырос, опреде-
ленные поломки в собствен-
ном отечественным автомо-
биле мог сам исправить, но не 
более того. И вообще история 
его самостоятельной жизни 
на начальном этапе с автосер-
висом не была связана никак. 
А был этот начальный этап 
весьма насыщенным.

По воле случая
– Я когда школу в Быстром 

Истоке окончил, стал учиться 
в кооперативном техникуме в 
Барнауле на маркетолога, но с 
третьего курса в армию ушел, – 
рассказывает он. – После служ-
бы мог восстановиться, мне 
ведь академический отпуск 
оформляли, но не стал, – жела-
ния совсем никакого не было.

В огненной тогда Чечне год 
службы считался за два, и для 
бойца минометного расчета 

рядового Дудникова время, там 
проведенное, промелькнуло 
быстро, а вот запомнилось на-
всегда. Может быть, потому он 
и на студенческую скамью не 
захотел сразу по возвращении 
в мирную жизнь садиться, не 
то было состояние души. Он 
стал трудиться на стройке, как 
говорит сам Дудников, немнож-
ко отделочником, немножко 
каменщиком. А потом, когда 
с работой стало плоховато, 
уехал по приглашению друга 

на Телецкое озеро, где нашел 
отдохновение для своей души и 
работу тоже. Сначала трудился 
на пилораме, потом, когда друг 
открыл свою станцию техоб-
служивания, перешел туда.

– Мне это дело понрави-
лось, я его за несколько лет 
освоил. И жизнь там, приро-
да чудесная, покой тоже очень 
нравились, – вспоминает Алек-
сандр. – Но вот с жильем вопрос 
решить никак не получалось, а 
я ведь человек семейный. При-

шлось вернуться в 2023 году 
домой, в Быстрый Исток.

Нужно было искать работу, 
и, имея уже специальность 
автомеханика, Дудников ре-
шил заняться этим делом са-
мостоятельно, как говорится, 
без хозяина. Составил Алек-
сандр бизнес-план, защитил 
его и получил на развитие сво-
его дела 350 тысяч рублей от 
государства. У родителей его 
жены Юли имелся пустующий 
гараж на выезде из села. Его 
приспособили под мастер-
скую, в которой установили 
закупленное на полученные 
деньги оборудование, необхо-
димое для ремонта автомоби-
лей. Дело пошло.

Когда день год кормит
По словам Дудникова, в ме-

сяц он может делать ремонт 
порядка десяти автомобилей 
в зависимости от сложности 
работ. Но так бывает далеко 
не всегда, а именно в теплые, 
лучше всего летние месяцы. Ма-
стерская его стоит у дороги, но 
дорога эта не ведет к большому 
городу или другим популярным 
у автомобилистов местам, по-
тому клиенты его почти все из 
местных жителей. Наплыва ту-
ристов с мая по октябрь, как это 
имеет место быть на Телецком 
озере, здесь не наблюдается.

Однако клиенты имеются и 
в холодное время, несмотря на 
то что в центре Быстрого Исто-
ка работает полномасштабная 
автомастерская с большими 
гаражами, автоподъемниками 
и магазином запчастей. Есть 

у Александра в селе и другие 
конкуренты, но работы пока 
хватает на всех. Место свое он, 
как говорят, набил, постоян-
ных клиентов приобрел – в 
общем, жить можно, на хлеб 
с маслом хватает. Особенно 
если лето на дворе.

– Хотел подъемник приоб-
рести, да высота гаража его 
установить не позволяет – 
сетует автомеханик. – Хоте-
лось бы, конечно, и площади 
расширить, и оборудование 
посерьезнее установить, ма-
газинчик открыть, но, чест-
но говоря, боюсь прогореть. 
Мне опять же хочется, чтобы 
работа рядом с домом была, 
далеко ездить не требовалось. 
Появился клиент – работаешь, 
нет – и дома дела найдутся. На 
жизнь хватает – и хорошо, не 
люблю лишних хлопот.

– Но ведь любой, даже са-
мый маленький, бизнес – это и 
есть неизбежные хлопоты. Как 
же это с вашими взглядами на 
жизнь согласуется? – спраши-
ваю его, заканчивая разговор.

– Так что же, сидеть у моря 
погоды ждать? – удивляется 
Александр. – У меня семья, 
я о ней заботиться обязан. 
Ничего, сейчас народ мою 
мастерскую больше узнал. 
Скоро Новый год, люди деньги 
будут получать, кто-то решит 
машину подремонтировать. 
Подзаработаю. А там и вес-
на. Можно, конечно, когда 
наплыва работы нет, и на 
вахту попробовать съездить, 
но не хочется никуда из дома 
отлучаться. Дома хорошо.

Константин СОМОВ

  МИКРОБИЗНЕС 

  ПАНОРАМА .
Где найти токаря?

30 октября в Рубцовске, Бийске и Барнауле про-
ходила большая краевая ярмарка трудоустройства.

В Барнауле были представлены 40 работодателей, 
предложивших около 3 тыс. открытых вакансий. Тра-
диционно больше всего спрос на рабочие профессии. 
Токари, фрезеровщики, операторы ЧПУ, слесари ме-
ханосборочных работ и другие специалисты – самые 
востребованные. Даже выпускнику без стажа работо-
датель может предложить обучение или вакансии с 
зарплатой около 40 тыс. рублей.

Среди работодателей – заводы «Ротор», АЗПИ, «БТК 
групп», «Барнаултрансмаш», Барнаульский меланжевый 
комбинат, Бийский олеумный завод и другие.

Следующая большая ярмарка трудоустройства со-
стоится весной. Соискатели всегда могут сами познако-
миться с вакансиями на единой цифровой платформе 
«Работа России».

Посетили Азербайджан
В конце октября Центр поддержки экспорта Ал-

тайского фонда МСП организовал бизнес-миссию в 
столицу Азербайджана для предпринимателей края.

В состав делегации Алтайского края вошли представи-
тели компаний «Купец», «Нива Сибири», «Бакалея-Алтай», 
работающих в АПК, производитель фотосепараторов 
«СиСорт» и «Амфуд» (производство хумуса, имитиро-
ванной икры).

Участники алтайской делегации смогли получить 
актуальную информацию об особенностях экспорта 
продукции, провели переговоры с представителями 
торговых сетей и перерабатывающих компаний Азер-
байджана.

Второе место в мире
С резким повышением Банком России ставки ре-

финансирования до 21% и инфляцией 8,6% реальная 
ставка в России достигла 11,4%, что вывело страну на 
второе место в мире после Венесуэлы. Россия обогнала 
Мозамбик, Либерию, Пакистан и Турцию, где тоже 
борются с инфляцией.

Центробанк не исключает дальнейшего повышения: 
ставка может достичь 23% в декабре и 25% в 2025 году. 
Следующее заседание совета директоров Банка России 
пройдет 20 декабря.

Комбайны 
подорожают

В 2025 году Минпромторг планирует повысить 
утильсбор на сельхозтехнику в пять раз, а затем уве-
личивать его на 15% ежегодно вплоть до 2030 года. Для 
аграриев это означает серьезное удорожание техники 
и, как следствие, рост производственных затрат.

Эксперты предупреждают: если инициатива будет 
принята, цены на агропродукцию могут ощутимо вы-
расти, что скажется на потребителях.

Отказались от предельных 
цен на продукты

Минсельхоз, Минпромторг и ФАС сочли нецеле-
сообразным введение предельных цен на продукты. 
Вместо этого ведомства предложили расширить спи-
сок товаров с ограниченной наценкой и рекомендо-
вать персональные скидки для малоимущих россиян.

Исполнительный директор «Руспродсоюза» Дмитрий 
Востриков отметил, что целевая поддержка через скид-
ки для нуждающихся эффективнее, чем сдерживание 
цен для всех.

Подготовил Евгений ПЛАТУНОВ

Если к вам пришли с проверкой
«Недавно ко мне приходили ин-

спекторы с распоряжением о прове-
дении внеплановой проверки в связи 
с жалобой гражданина. Хотя везде 

транслируется, что действует мораторий 
на проверки малого бизнеса. В ходе проверки 
специалисты стали проверять дополнитель-
ные документы. Правомерны ли их действия, 
и что мне делать в этой ситуации?

Ирина,  
индивидуальный предприниматель,  

Бийск».

Отвечает уполномоченный по защите прав 
предпринимателей Андрей Осипов:

– Внеплановая проверка проводится в связи 
с поступлением в органы государственного 
контроля (надзора) обращений и заявлений 
граждан с информацией о возникновении 
угрозы причинения вреда жизни и здоровью 
граждан, а также о нарушениях прав потреби-
телей. Но при ее проведении орган контроля 

не может выходить за пределы, предусмо-
тренные основанием проверки. В таком слу-
чае вы имеете право обжаловать действия 
должностных лиц в административном или 
судебном порядке.

Результаты проверки, проведенной с гру-
бым нарушением требований закона, не мо-
гут являться доказательством нарушений и 
подлежат отмене.

Напоминаю, что если в отношении вас пла-
нируются или проводятся контрольно-надзор-
ные мероприятия, то всегда можно обратиться 
ко мне для защиты своих прав и интересов. Для 
привлечения уполномоченного к участию в 
проверке необходимо написать письменное за-
явление (по установленной форме, которую вы 
можете скачать на нашем официальном сайте 
ombudsmanbiz22.ru, или написать в свободной 
форме) и направить по е-mail: upred-ak@mail.
ru. Или почтовым отправлением: 656049,  
г. Барнаул, ул. Чкалова, 64, оф. 101.

Подготовил Николай ПОСТЫШЕВ

Со следующего года все 
предприниматели и 
организации, работаю-
щие на упрощенной си-
стеме налогообложения, 
признаются платель-
щиками НДС.

Хорошие и плохие
– Это плохая новость, – ска-

зал деловым людям Петропав-
ловского района Евгений Ку-
чинский, консультант краевого 
управления по развитию пред-
принимательства и рыночной 
инфраструктуры.

Но есть и хорошие. Если в 
этом году право на упрощен-
ную систему имеют субъекты 
предпринимательства с чис-
ленностью до 100 человек, то 
со следующего года это ограни-
чение вырастет до 130 человек. 
Кроме того, при доходе меньше 
60 млн в год ИП и компании ав-
томатически освобождаются от 
уплаты этого налога, то есть не 
нужно подавать уведомлений и 
деклараций, вести книги учета 
продаж и покупок.

При выручке больше 60 млн 
руб. в год есть два варианта раз-
вития событий. При уровне 
доходов от 60 млн до 250 млн 
руб. на всю выручку начисля-
ется НДС по ставке 5%. Когда 
доходы составляют от 250 млн 
до 450 млн руб., применяется 
специальная ставка 7%. При 
доходах более 450 млн руб. 
используются общие действую-
щие сегодня ставки (0, 10, 20%). 
При этом плательщик вправе 
учитывать входной НДС. Вот 
такая математика.

Напомним, что вновь зареги-
стрированный предпринима-
тель вправе получить при опре-
деленных условиях налоговые 
каникулы на 2 года. Но Евгений 
Кучинский предупреждает же-
лающих ими воспользоваться:

– Декларация подается по 
истечении налогового года. 
И если вы решили, что вправе 
применять налоговые кани-
кулы и не платили авансовые 
платежи, то будьте осторожны. 
После проверки декларации 
налоговики могут не согла-
ситься с нашими выводами и 
оштрафовать. И какого-то же-
лезного механизма, чтобы себя 
обезопасить от финансовых 

санкций, не существует. По-
этому перед началом налого-
вого периода лучше прокон-
сультироваться с инспектором. 
Пусть он кивнет головой, что 
согласен.

Переход на уплату НДС – до-
вольно трудоемкий процесс, 
который некоторым предпри-
нимателям придется пройти. 
В октябре краевое управление 
ФНС проводило семинар, по-
священный внедрению этой 

системы, и перед новым годом 
ожидается еще один.

– Помните, как год назад 
мы переходили на единый 
налоговый счет? Было непо-
нятно, тяжело, и некоторые до 
сих пор с ним не разобрались 
и с остатками на счету. То же 
самое будет с этой системой, – 
прогнозирует консультант. – 
В пояснительной записке к 
проекту этого закона сказано, 
что нововведение является пер-

вым этапом перехода субъек-
тов предпринимательской дея-
тельности на общую систему 
налогообложения. Поэтому нас 
ждут еще изменения.

Евгений Кучинский напо-
минает, что в управлении по 
развитию предприниматель-
ства работает горячая линия 
по разъяснению особенностей 
применения специальных 
режимов налогообложения – 
тел. 8 (3852) 66-82-41.

Нагрузка  
вырастет в разы

Исполнительный директор 
Алтайского союза предпри-
нимателей Евгений Алейкин 
в интервью корреспонденту 
«АП» отметил, что нововве-
дения наиболее болезненно 
скажутся на субъектах малого 
бизнеса, выручка которых в 
этом году превысит 60 млн 
руб. Налоговики успокаивают, 
что таких в Алтайском крае 
наберется не более 3–4%. Но 
эти предприниматели, по 
некоторым оценкам, вносят 
30–40% налогов по УСН – упро-
щенной системе налогообло-
жения.

– Получается, что те люди, 
которые в основном платят, 
будут платить еще больше, – 
констатирует предпринима-
тель. При этом он отмечает, что 
в таких видах деятельности, 
как продажа лекарств, легко 
достигнуть годовой выручки 
60 млн руб. Но поскольку мар-
жинальность у аптек невели-
ка (6–7%), то ее большая часть 
будет съедаться НДС. Таким 
образом, налоговая нагрузка на 
этот бизнес возрастает в разы.

Те, кто думает, что можно 
разделить свой бизнес и тем 
самым уйти от НДС, риску-
ют попасть под уголовное 
преследование. А например, 
для фармацевтических компа-
ний сделать это будет трудно 
и потому, что на новое пред-
приятие требуется лицензия, 
получить которую занимает 
много времени и сил. Также 
это может стать косвенным 
признаком дробления. До-
пустим, какой-то индивиду-
альный предприниматель вел 
бизнес, в 2024 году перешел 
порог выручки 60 млн руб. и 
решил открыть новое юриди-
ческое лицо. Но вся его дея-
тельность будет вестись с тех 
же IP-адресов, работать он бу-
дет с теми же контрагентами 
и сотрудниками. Налоговики 
могут задать предпринимате-
лю вопрос, он будет вынужден 
пояснять. И тут шутки плохи.

Поэтому Евгений Алейкин 
прогнозирует, что поправки к 
Налоговому кодексу приведут 
к сворачиванию мелкого биз-
неса. Останутся только микро-
предприятия и ИП.

Евгений ШУМИЛОВ  
(фото автора)

  НАЛОГИ .

  «АП»–ИНФО .

Что такое УСН?
Упрощенную систему налогообложения 

могут применять как индивидуальные 
предприниматели, так и юридические лица. 
Они самостоятельно выбирают объект нало-
гообложения и уведомляют об этом налого-
вую инспекцию в течение 30 дней с момента 
регистрации. Предусмотрены два объекта 
налогообложения, которые плательщик для 
себя определяет самостоятельно. Он может 
платить 6% от доходов или 15% от доходов, 
уменьшенных на расходы.

Применение «упрощенки» освобождает 
предпринимателя от уплаты НДФЛ, а юридиче-
ское лицо – от налогов на прибыль и имущество 
организаций, если оно не попало в перечень 

объектов, с которых налог уплачивается по 
кадастровой стоимости. Сумма налога может 
быть уменьшена на уплаченные страховые 
взносы за себя и своих работников, но с одной 
оговоркой. Если объект налогообложения –  
доходы за минусом расходов, то уплаченные 
взносы учитываются в части расходов.

В Алтайском крае есть закон, который по-
зволяет вдвое снизить налоговую ставку при 
определенных видах деятельности. Кроме 
того, можно еще снижать ставку налога на 
0,5 процентного пункта на каждого шестого и 
последующего работника, если осуществлять 
деятельность в рамках сельскохозяйственного 
кооператива.

  СПРАВКА .

«Упрощенцам»  
придётся непросто

Из миномётчиков – в автомеханики

Евгений Кучинский.

Александр Дудников.

Петропавловские предприниматели.

Стройка снижаетсяСтройка снижается
Индекс физического объема строительных работ в Алтайском крае  
в 2024 году.
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3СОЦИУМ

 Утерянное удостоверение, выданное МУП «Горэлектротранс» г. Бар-
наула на имя Кириленко А.И., считать недействительным.

Уведомление
о проведении внеочередного общего собрания пайщиков

в форме собрания уполномоченных
Кредитный потребительский кооператив «Кредитный капитал» 

(юридический адрес: Алтайский край, г. Заринск, пр. Строителей,
д. 15, оф. 38) уведомляет пайщиков кооператива о проведении внеочеред-
ного общего собрания пайщиков в форме собрания уполномоченных.

Собрание состоится в субботу, 7 декабря 2024 года, в 14.00 в по-
мещении головного офиса кооператива по адресу: Алтайский край, 
г. Заринск, пр. Строителей, д. 15, оф. 38.

Повестка внеочередного общего собрания пайщиков в форме со-
брания уполномоченных:

1. Формирование органов собрания: избрание председателя, се-
кретаря и счетной комиссии собрания.

2. Выход из Ассоциации саморегулируемая организация «Нацио-
нальное объединение кредитных кооперативов».

3. Вступление в Ассоциацию «Саморегулируемая организация кре-
дитных потребительских кооперативов «Кооперативные финансы».

4. Утверждение решения открытия обособленного подразделе-
ния в г. Искитиме Новосибирской области.

5. Утверждение Положения об обособленных подразделениях 
кредитного потребительского кооператива «Кредитный капитал» 
в новой редакции.

С информацией по вопросам, включенным в повестку внеочеред-
ного общего собрания, пайщики кооператива могут ознакомиться в 
помещении головного офиса кооператива по адресу: Алтайский край, 
г. Заринск, пр. Строителей, д. 15, оф. 38, в помещениях обособленных 
подразделений кооператива, а также на сайте Ассоциации саморегу-
лируемая организация «Национальное объединение кредитных ко-
оперативов» www.nokkunion.ru.

Информационное сообщение
о торгах по продаже имущества СПК «Колхоз «Шалапский»

Конкурсный управляющий СПК «Колхоз «Шалапский», ИНН 
2287004907, Целинный район, с. Шалап, сообщает, что в отноше-
нии имущества должника проводятся торги. Состав и условия 
проведения, результаты проведения торгов публикуются на сай-
те ЕФРСБ https://fedresurs.ru, должник СПК «Колхоз «Шалапский».

В соответствии со ст. 179 ФЗ № 127 «О банкротстве» лица, обла-
дающие правом преимущественного приобретения, вправе на-
править заявление о намерении воспользоваться указанным пра-
вом и приобрести имущество по цене, сформированной на торгах. 
Адрес: г. Барнаул, пр. Калинина, д. 7, офис арбитражного управля-
ющего (вход с торца дома со стороны пл. Октября, металлическое 
крыльцо с металлической дверью). Договор заключается с лицом, 
первым подавшим заявление о реализации права. Тел. 8-905-924-
8818, электронный адрес: arbk2@yandex.ru.

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта

межевания земельного участка
Заказчик работ: Языков Алексей Сергеевич, Алтайский край, г. Бийск, 

ул. Советская, д. 35, кв. 112, тел. 8-923-712-7420.
Кадастровый инженер: Овчинникова Ирина Александровна, квали-

фикационный аттестат № 22-14-37, связь с которым осуществляется по по-
чтовому адресу: 659333, Алтайский край, г. Бийск, пер. Литейный, д. 17/1, 
адрес электронной почты: chejsik1@mail.ru, контактный тел. 8-962-810-0627.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:21:000000:43, 
участок находится по адресу: Алтайский край, Краснощёковский 
район, КП «Краснощёковское».

Ознакомиться с проектом межевания, а также представить обосно-
ванные возражения можно в течение 30 дней от даты публикации изве-
щения по адресу кадастрового инженера.

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании границ

земельного участка
Кадастровым инженером Батуриной Татьяной Николаевной, 

квалификационный аттестат № 22-15-19, связь с которым осущест-
вляется по почтовому адресу: 659900, Алтайский край, г. Белоку-
риха, ул. Академика Мясникова, д. 6, оф. 202, адрес электронной 
почты: mineewa-tatiana1980@ya.ru, контактный тел. 8-905-989-4456, 
выполняются кадастровые работы по выделу земельных участков 
из земельного участка с кадастровым номером 22:64:013901:14.

Заказчиком кадастровых работ является Першин Александр 
Филлипович, почтовый адрес: 659900, Алтайский край, г. Белоку-
риха, ул. Молодёжная, д. 33, номер контактного тел. 8-906-945-0514.

Земельный участок, с правообладателями которого требуется 
согласование местоположения границ, 22:64:013901:14.

Ознакомиться с межевым планом и проектом межевания и 
представить свои возражения возможно в тридцатидневный срок 
с момента опубликования извещения по адресу: 659900, Алтай-
ский край, г. Белокуриха, ул. Академика Мясникова, д. 6, оф. 202.

При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а 
также документы, подтверждающие права на соответствующий 
земельный участок.

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах!

х.

Реклама

Якорные проекты 
генплана

В мэрии Барнаула со-
стоялось заседание 
по подготовке нового 
генплана краевой сто-
лицы.

Разработчиками преду-
смотрено развитие террито-
рии на пересечении улицы 
Просторной и Павловского 
тракта, земельных участков, 
находящихся в пользовании 
Дом.рф в Индустриальном 
районе, а также правого бе-
рега Оби со строительством 
на нем спортивных, образо-
вательных, культурных и до-
суговых учреждений.
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Под индивидуальную жи-
лую застройку предложена 
территория в селе Власиха. 
Микрорайон Поток выбран 
для реализации проекта о 
комплексном развитии тер-
ритории жилой застройки.

«Указанные территории 
позволят в дальнейшем ре-
шить вопрос дефицита зе-
мельных участков для нового 
строительства, в том числе 
жилищного, повысить ин-
вестиционную привлека-
тельность города», – считает 
первый замглавы админи-
страции Барнаула Андрей 
Фёдоров.

Кроме того, предусмотре-
но развитие территории Об-
ского бульвара.

В центра льной части 
города предлагается со-

хранить существующую 
планировочную структу-
ру. В частности, речь идет 
об особенности объектов 
исторического культурного 
наследия. Предусматривается 
формирование новых много-
функциональных городских, 
общественно-деловых зон, 
развитие пешеходных зон, 
мемориальных, памятных, 
туристических маршрутов.
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Но все это будет невозмож-

но без освоения и решения 
проблемы городской транс-
портной сети. К основным ме-
роприятиям отнесли строи-
тельство Северного обхода 
(для ликвидации транзита 
грузового транспорта), про-
хода под железной дорогой в 
створе ул. Георгия Исакова; 

создание объездной дороги 
от пересечения ул. Попова с 
пр. Энергетиков по пр. Дело-
вому, улиц-дублеров наибо-
лее загруженных магистра-
лей, транспортных развязок; 
развитие трамвайной инфра-
структуры для обеспечения 
стабильной связи густонасе-
ленных районов с центром.

Особое внимание удели-
ли водному транспорту. Так, 
определены места зимней 
стоянки речного флота в 
районе острова Помазкина, 
выделена территория для 
размещения и эксплуатации 
речного порта Восточного. 
Учтены предложения по 
реконструкции причала и 
объекта инфраструктуры 
внутренних водных путей 
для перевалки грузов с вод-
ного на автомобильный 
транспорт в районе Ново-

сибирского тракта рядом с 
гребным каналом.

П������
Наконец, затронули и 

зеленые зоны. К примеру, в 
рамках реализации проек-
та «Барнаул – зелёный город» 
принято решение сохранить 
максимально возможное чис-
ло озелененных территорий 
общего пользования. Речь 
идет о парках Центрального 
района, парках «Лесная сказ-
ка», «Эдельвейс», «Солнечный 
ветер», «Изумрудный», лыж-
ной базе «Динамо», дендрарии 
НИИ им. М.А. Лисавенко, тер-
риториях за старой «Лентой» 
и ТРЦ «Европа», реконструк-
ции парка «Юбилейный». Но-
вые зоны появятся на правом 
берегу Оби.

Дмитрий СЕРДОВ

  БЛАГОУСТРОЙСТВО . РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.  КАДРЫ .

  ПРАЗДНИК .

(Начало на 1 стр.)
– Наш вокальный ансамбль «Зонен-

шайн» («Солнечный свет») поет немец-
кую музыку. В этом году наши номера 
впервые выбрали на гала-концерт. Мы 
подготовили частушки с элементом 
театрализации о том, как немцы приг-
лашали гостей на свадьбу. Они шли 
по деревне, несли с собой колесо, и 
те, кто хотел прийти на торжество, 
привязывали ленточку к колесу. Та-
ким образом, хозяевам было понятно, 
сколько гостей придет на свадьбу. Весь 
обряд иллюстрируется частушками 
на немецком языке. У нас очень кра-
сивые наряды, сделали костюмы по 
образцу одежды поволжских немцев. 
Нам очень повезло, что мы живем на 
алтайской земле, где проводится та-
кой замечательный фестиваль. Это 
островок истинной национальной 
культуры, где каждый может про явить 
свои таланты, рассказать о культуре 
и быте своей национальности. Это 
и кухня, и игры, и хореография. На 
фестивале, который проходит на 
Бирюзовой Катуни, – только живая 
народная музыка. Все приезжают сюда 
за исконным, натуральным.
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Начался концерт. Зрителей было 

так много, что занят был даже бал-
кон и приставные места в партере. 
Довольно эффектно прозвучал Гимн 
России в исполнении «Читинской 
слободы» и «Казачьего Круга». Гул-

кие раскатистые голоса не могли не 
покорить сердца зрителей.

Затем поздравил с государствен-
ным праздником финалистов фестива-
ля и зрителей губернатор Алтайского 
края Виктор Томенко:

– Всего в нашем крае живут пред-
ставители более 130 национально-
стей. Любовь к родной земле, забота 
о близких, готовность прийти на по-
мощь нуждающимся, искренность 
в проявлении патриотических 
чувств, ответственное отношение 
к труду – очень многое объединяет 
нас, граждан России, жителей Ал-
тайского края.

Присоединился к праздничным 
поз дравлениям председатель Алтай-
ского краевого Законодательного Со-
брания Александр Романенко:

– В любой момент нашей истории 
народное единство было залогом су-
ществования нашей страны. Вот и 
сегодня, несмотря на разные нацио-

нальности и вероисповедания, вся 
страна, включая Алтайский край, 
объединилась вокруг единой цели –
обеспечить независимость нашего 
государства. Мы – единая семья, а, 
как говорится, когда мы едины, мы 
непобедимы! – подчеркнул он.

Собравшихся поздравил митро-
полит Барнаульский и Алтайский 
Сергий:

– Братья и сестры, поздравляю 
вас с Днём народного единства! 
История праздника уходит в нача-
ло XVII века – это Смутное время, 
когда защитницей Руси стала икона 
Казанской Божией Матери. Благо-
даря народным героям Минину и 
Пожарскому Москва избавилась от 
интервенции. Тогда русские люди 
смогли объединиться и отстоять 
Русь. Хочется, чтобы заветы наших 
прадедов исполнялись и сейчас. 
Пусть же будет благословен этот 
день, наша Родина Россия и каждый 
ее житель! С праздником!

И народный праздник покатился, 
заиграл, запел, заплясал. Где еще уви-
дишь так много различных нацио-
нальных традиций! Столько талантов 
на нашей алтайской земле, столько 
энергии, творчества. Только бери, 
учись, запоминай и передавай тра-
диции своим детям и внукам, чтобы 
гордились своей Родиной так же, как 
и мы, взрослые.

Татьяна БЕЛОУСОВА,
 Андрей КАСПРИШИН

(фото)

(Начало на 1 стр.)

Кстати, проект, о котором в своем выступлении упомя-
нул губернатор, запустил Дмитрий Сальников – энергетик 
цеха № 1 Бийского олеумного завода (филиала казенного 
предприятия «Завод им. Я.М. Свердлова»). Он тридцать лет 
работает на заводе, имеет два высших образования. Прошел 
путь от рабочего до энергетика цеха. Вместе с коллегами 
разработал новую технологию по утилизации тепла при 
производстве серной кислоты.

О своем опыте обучения в рамках губернаторской про-
граммы теплоэнергетик говорит следующее:

– Решил узнать, что новенького в энергетике и про-
мышленности. Познакомился с интересными людьми из 
различных сфер. Полезные лекции были о бережливом 
производстве. Сейчас это повсеместно внедряется. Нам 
объяснили, что для оптимизации и эффективности про-
изводственного процесса все действия во время рабочего 
дня должны быть упорядочены, даже инструменты на 
рабочем столе разложены в определенном порядке. У меня 
коллектив в цехе довольно молодой, и у них гибкое созна-
ние, они спокойно воспринимают все новое. Мы уже внед-
ряем бережливые технологии на производстве. Конечно, 
интересен экономический блок. Были и онлайн-занятия, 
и с местными спикерами. Было любопытно научиться 
высчитывать экономический эффект. Эти разделы присут-
ствовали и в дипломном проекте. Тема моей дипломной 
работы – «Совершенствование процесса утилизации тепла 
при производстве серной кислоты». Два улучшения из трех 
мы уже внедрили. Жена с пониманием к обучению отнеслась, 
тоже работает на этом заводе. Была учительницей младших 
классов, перешла к нам, сейчас служит начальником в бюро 
энергослужбы. Уже 22 года отработала. Я всегда хотел ра-
ботать в сфере, связанной с электричеством. Так и вышло. 
У нее большие перспективы. Человечество работает над 
возможностью передачи электроэнергии беспроводным 
путем, без линии электропередач.

Ректор АлтГТУ Андрей Марков поблагодарил губернатора 
Виктора Томенко за доверие, оказываемое техническому 
университету в реализации этой программы:

«На протяжении 80 лет Алтайский государственный тех-
нический университет готовит кадры для отечественной 
промышленности. И у нас это очень хорошо получается. 
В период кризиса и объявленных нашей стране санкций 
региональная промышленность уверенно пошла вперед. 
И это ваша заслуга, уважаемые выпускники! Именно вы 
двигаете вперед наше производство».

Кстати, участники программы получают не только 
теоретические знания, но и стажируются на различных 
предприятиях. В текущем году организованы стажировки 
на лучших предприятиях Новосибирской и Кемеровской 
областей. Так, выпускники ознакомились с работой Берд-
ского электромеханического и «Эл 6 Новосибирск» заводов, 
традиционно приняли участие в ХI Международном форуме 
технологического развития «Технопром-2024». Посетили
11 предприятий Кузбасса: «Кузнецкие ферросплавы», «Азот», 
Гурьевский металлургический завод, «Кемеровохиммаш», 
Западно-Сибирский металлургический комбинат и другие.

В ноябре выпускники отправятся на стажировку на пред-
приятия машиностроения и химической промышленности 
Томской области.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

П
Автотранспорт,

автопринадлежности
 Диски: литые (б/у, диаметром 14), 
стальные (б/у, диаметром 14). Тел. 
8-913-252-2220.
 Автошины и диски (б/у, диаметром 
15). Тел. 8-913-252-2220.

Разное
 Ковер (б/у, в хорошем состоянии, 
размер 2 х 3). Тел. 8-913-255-9864.
 Палас (б/у, в хорошем состоянии,  
2 х 3,2). Тел. 8-913-255-9864.

Р
 Отдам в добрые руки маленькую 

собачку (метис таксы, по семей-
ным обстоятельствам, ласковый, 
доброжелательный). Тел. 8-962-
803-2795.
 Отдам в добрые руки кошку-мы-
шеловку (тигрового окраса, стери-
лизована, к туалету приучена). Тел. 
8-962-803-2795.
 Отдам в добрые руки котят (ти-
гровый мальчик и дымчатая де-
вочка, к туалету приучены). Тел.:
44-83-09, 8-962-813-9730.
 Отдам в добрые руки щенков (раз-
личных возрастов и окраса, возмож-
на доставка). Тел. 8-903-992-3885.
 Отдам в добрые руки крупного 
кота тайской породы (возраст 1,5 
года, к туалету приучен). Тел. 8-962-
803-2795.

На правом берегу главной речной артерии Барнаула скоро развернется строительство.

Таланты земли российской

В фойе драмтеатра водили хороводы. В гала-концерте приняли участие коллективы из других регионов.

Реклама
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Исполняющий обязанности МКУ «Архи-

тектура города Барнаула» Сергей Боженко 
отметил, что проект подготовлен профес-
сионалами своего дела. Следующим этапом 
должно стать обсуждение нового генплана 
общественностью и его принятие.

По словам архитектора Александра Де-
ринга, в будущем не исключены корректи-
ровки или дополнения.

«Генплан рассчитан до 2040 года, а меня-
ется все очень быстро. Поэтому изменения 
вполне возможны. Если в дополнение еще 
будет разработан мастер-план, то эти два 
документа будут более понятны населе-
нию. Всегда сложно заглядывать куда-то 
далеко в будущее, но, как мы видим, основ-

ные векторы развития были заложены в 
предыдущих генпланах. Якорные проекты 
остались, а они решат многие вопросы», – 
говорит архитектор.

Депутат Барнаульской городской Думы 
Алексей Скосырский обратил внимание, 
что проект Обского бульвара появился в 
генплане города еще во времена Советского 
Союза и переходил из документа в документ.

«Тот же тоннель под железнодорожными 
путями – да, это не сегодняшняя необхо-
димость, но, простите, мечта поколений. 
Генплан – это не план к исполнению, в нем 
должно быть место и конкретике, и фан-
тастическим идеям, и мечтам», – отмечает 
политик.

Воплощая
новые идеи

СПРАВКА
Обучение по программе проводится на базе Ал-
тайского государственного технического уни-
верситета им. И.И. Ползунова и его филиалов 
в Бийске и Рубцовске по направлению «Управле-
ние цифровым производством и современные 
методы повышения производительности тру-
да» с марта по июнь. За четыре года реализа-
ции программы обучение прошли 256 сотруд-
ников предприятий края.
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Межрегиональный турнир 
«Сибирский самородок», посвя-
щенный памяти основателя 
Детской футбольной лиги Вик-
тора Горлова, в четвертый раз 
прошел в Барнауле. В манеже 
«Темпа» с 1 по 3 ноября медали 
в четырех лигах разыгрывали 
рекордные 36 детских футболь-
ных команд из Новосибирской, 
Кемеровской, Томской, Омской и 
Иркутской областей, Республики 
Алтай и Алтайского края.

О����� �����������,
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Виктор Горлов был талантливым жур-
налистом, возглавлявшим спортивные 
отделы федеральных изданий. Поработал 
он и в «Алтайской правде». Но в исто-
рию спортивной России Горлов вошел 
прежде всего как основатель и первый 
президент Детской футбольной лиги, 
первые шаги в которой сделали Алан 
Дзагоев, Артём Дзюба, Юрий Жирков, 
братья Миранчук, Матвей Сафонов и 
многие другие звезды отечественного 
футбола. Трофеи организованных Гор-
ловым турниров – большая гордость для 
любого детского наставника.

– Будучи тренером школы Алексея 
Смертина, я участвовал во всех соревно-
ваниях, которые он проводил под эгидой 
Детской футбольной лиги, – рассказы-
вает директор спортшколы «Темп» Олег 
Киушкин. – У меня тогда были ребята 
2001 года рождения. Мы стали чемпио-
нами турнира «Большие звёзды светят 
малым». В финале в Городце обыграли 
Тюмень со счетом 4:1. Это очень памятная 
победа и для меня, и для моих воспи-
танников, которые сейчас уже взрослые 
ребята, многие женились, завели детей. 
Но тогда это были малыши 11-летние. 
Также мы участвовали в «Локоболе», от-
крытом чемпионате ДФЛ и различных 
фестивалях. Очень часто встречались с 
Виктором Николаевичем, говорили про 
футбол, про детский футбол, когда я был 
в Москве или он в Барнаул приезжал. Он 
был моим старшим товарищем, помимо 
того, что у нас сложились еще и рабочие 
отношения. Соответственно, после его 
смерти не было даже сомнений в том, 
что мы будем проводить традиционный 
мемориал в его память здесь, в Барнауле. 
Сам он из Алейска, и Алтайский край – 
его малая родина.

В этом году «Сибирский самородок» 
проходил в интересном формате – 
разыгрывалось сразу четыре кубка: 
команды делились не только по году 
рождения (2015-й и 2016-й), но и по уров-

ню подготовки. В каждой возрастной 
группе было две лиги. В первой играли 
основные, наиболее сильные составы; 
во второй – дубли и менее подготов-
ленные ребята. Так практически все 

команды получили возможность вести 
реальную борьбу за медали. Хотя по 
накалу страстей, поддержке трибун и 
мотивации юных футболистов услов-
ный матч за пятое место сложно было 

отличить от финала – все выкладыва-
лись по полной.

Н� ЧМ ������ �� �������
В финал первой лиги среди ребят 

2016 года рождения вышли барнауль-
ский «Темп» и «Новосибирск». Домашняя 
поддержка «темповцев», даже самых 
маленьких, организована на высшем 
уровне – барабаны, флаги и фирменные 
кричалки в исполнении родителей не 
могли не сказаться на ходе игры. «Ново-
сибирск» держался долго, почти тайм, 
но бордово-оранжевые все-таки распе-
чатали ворота гостей. Михаил Каплунов 
отобрал мяч у Сергея Черемисина на 
чужой половине поля, обошел новоси-
бирского защитника, ударил прямо в 
выбежавшего навстречу голкипера и 
добил отскочивший мяч в ворота – 1:0. 
К половине игры стало ясно, что мно-
го голов болельщики не увидят, хотя 
на групповом этапе 13 мячей за четы-
ре матча записал себе «Новосибирск»
и 28 – «Темп».

– Наверное, обе команды немножко 
волновались и нервничали, потому что 
виден был их потенциал, есть хорошие 
атакующие футболисты, но переволнова-
лись в финале, – объясняет тренер млад-
ших бордово-оранжевых Евгений Цвык.

Во второй двадцатиминутке гости 
сравнялись – отыгрался за ошибку в 
первом тайме Сергей Черемисин. Гол 
новосибирец отпраздновал, как Месси 
в матче против Нидерландов на чемпио-
нате мира 2022 года, приложив ладони к 
ушам. Михаил Каплунов особенного шоу 
не устраивал, а вместо этого просто забил 
второй мяч, принеся «Темпу» победу.

В первой лиге 2015 года рождения 
победила другая барнаульская коман-
да – СШОР Алексея Смертина «Алтай».
В финале ребята разгромили кеме-
ровский «Импульс» со счетом 13:3. 
Шесть голов забил Михаил Бугорский 
(это, кстати, называется гекса-трик). 
Некоторые болельщики «Импульса»
в соответствии с названием любимой 
команды слишком импульсивно реаги-
ровали на неудачи ребят. Один из них, 
например, имел привычку швырять на 
пол кепку после пропущенного мяча.
К концу игрового дня у головного убора 
сломался козырек.

Тренер «Алтая» Георгий Роганов по 
ходу турнира совсем потерял голос, но 
финальное наставление команде, уже 
получившей заветный кубок, все же смог 
прокричать: «Ребята, сегодня всем раз-
решаю есть бургеры!»

К матчу 2 ноября против 
пермской «Камы» в Высшей 
лиге «А» «Университет» по-
дошел на четвертом месте 
в турнирной таблице группы 
«Восток» после пяти сыгран-
ных туров. «Кама» – на вто-
ром. Последний выезд «сту-
дентов» против «Тюмени» 
впервые в сезоне вылился в 
два из двух поражений, послед-
нее из которых – в обидном 
тай-брейке. 

Н� ������
С самого начала субботняя игра 

против «Камы» как бы намекала на 
то, что исход ее снова будет решаться 
в пяти сетах.

Команды разменивались очками, 
немало ошибаясь на подачах в первой 
половине партии. Этот компонент 
сильнее выглядел у гостей, а барна-
ульцы запомнились результативными 
блоками. Отрыв в три очка при счете 
17:14 после неудачной атаки гостей 
стал наибольшим в таком равном 
противостоянии. «Университет» про-
должал удерживать преимущество, 
пока не добрался до отметки 22 очка. 
При счете 22:21 в пользу хозяев Иван 
Воронков воспользовался возможно-
стью взять паузу. Последовавшие за 
ней ошибка пермяков на подаче и блок 
Сергея Митрясова заставили уже тре-
неров «Камы» взять тайм-аут перед 
первым сетболом, который, однако, 
не сбил настрой барнаульцев, забрав-
ших первую партию еще после двух 
розыгрышей (25:22).

Поменявшись сторонами, команды 
поменялись и ролями – во втором сете 

«Кама» сразу заработала 2–3 очка пре-
имущества. Но ненадолго: при счете 
13:11 впереди снова оказались «студен-
ты», державшие преимущество вплоть 
до отметки 22 очка. Первыми к сетболу 
подобрались пермяки – Сергей Митря-
сов не смог принять удар Славомира 
Бярды, и табло показало 24:23. Георгий 
Андреев мощным ударом сохранил 
шансы «Университета» на победу в этом 
сете, но следующие два розыгрыша 
остались за «Камой» – 26:24.

Третий сет начался по традиции 
ровно – 4:4. Затем хозяева стали от-
рываться сначала потихоньку – 8:5, а 
потом все активнее и активнее – 16:8, 
19:10. Итог – разгромные и сильно 
выбивающиеся из общей картины 
игры 25:12.

Четвертый игровой отрезок на-
помнил второй: гости немного от-
рываются на старте, а хозяева вы-
ходят вперед, когда числа на табло 
становятся двузначными. В этот 

раз «Кама» не захотела доводить до 
«больше-меньше», заработав преи-
мущество заранее – 19:16. Но и эти 
три очка «Университет» отыграл и 
даже снова вышел вперед: перед тем 
как улететь в аут, посланный Иваном 
Веригиным мяч задел пальцы перм-
ской защиты – 21:20. Конец сложился 
в пользу гостей – 25:22.

Х�������  ����,
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На тай-брейке «студенты», как и в 
третьей партии, вспомнили, кто тут 
хозяева. Правда, при счете 10:4 немно-

го расслабились, подпустив «Каму» 
на расстояние двух очков – 13:11.
К матчболу барнаульцев подвела ата-
ка Вадима Юцевича, а финальный 
балл на блоке заработал Николай 
Троян – 15:11 и 3:2 по партиям.

– Игра очень напряженная была, 
– подводит итог капитан «Универси-
тета» Игорь Косяк. – Мы готовились к 
встрече с этим соперником. Он очень 
непростой, цепкий в защите, мячи 
вообще не падают в пол.

Определил капитан и возможную 
причину, по которой «Университет» 
упустил один балл (за победу в пяти 
партиях команда получает два очка 
вместо трех):

– Может, надо было кому-то взять 
на себя ответственность ударить по-
следний мяч во второй и четвертой 
партии.

Также связующий отметил, что 
после двух поражений от «Тюмени» 
команда сделала выводы и на домаш-
ний матч выходила с определенными 
задачами:

– Я думаю, что по большей части 
мы выполнили установку на блоке, 
но немного не справились с планером 
(подача, при которой мяч движется 
по непредсказуемой траектории. – 
Прим. авт.). Очень острый, хороший 
планер подает «Кама», и я думаю, что 
завтра будет тяжело.

Как в воду глядел Игорь Косяк: 
воскресенье получилось таким же на-
пряженным, но в этот раз сложилось 
не в пользу хозяев площадки – обид-
ное поражение 14:16 на тай-брейке. 
«Университет» опустился на шестую 
строчку «Востока», а «Кама» возглави-
ла таблицу. В первом круге «студен-
там» осталось сыграть только против 
магнитогорской «Магнитки», матчи 
с которой пройдут 16–17 ноября на 
выезде.

  ФУТБОЛ .

Первый этап огранки

Три пятисетных подряд
  ВОЛЕЙБОЛ .

  АНОНС .
Юбилей с саблей

В Барнауле пройдут двадцатые Всероссий-
ские соревнования по фехтованию на саблях 
«Кубок Владимира Феоктистова».

В турнире памяти основателя школы фехто-
вания в Алтайском крае, заслуженного тренера 
России Владимира Валериановича Феоктистова 
примут участие сильнейшие спортсмены из Ал-
тайского края и других регионов Сибирского 
федерального округа, а также гости из Москвы, 
Санкт-Петербурга и Татарстана.

В числе участников – победители и призеры 
юниорских первенств мира, призеры и участники 
взрослых чемпионатов России и мира. Одним из 
почетных гостей юбилейного турнира станет 
Вениамин Решетников, многократный чемпион 
мира и Европы, главный тренер мужской сборной 
России по сабле.

Личное первенство состоится 9 ноября, команд-
ное – на следующий день. Состязания пройдут
в спортивном зале АУОР.

Сегодня, 6 ноября, в барнаульском СК «Победа» 
состоится ответный матч Кубка России по баскет-
болу среди мужских команд между БК «Барнаул» и 
БК «Тамбов». Начало матча – в 19.00. В первой игре в 
Тамбове победу со счетом 100:77 одержали хозяева.

Чувствуют
себя как дома

ХК «Динамо-Алтай» одержал шестую 
победу подряд, обыграв на выезде ко-
манду «Торпедо-Горький» со счетом 3:2.

Четвертый, заключительный матч 
выездной серии состоялся 4 ноября в 
нижегородском Дворце спорта имени 
Коноваленко. Впервые за 11 игр шайбу 
забросил Кирилл Шумилов, также отли-
чились Александр Сорокин и Александр 
Когалев. Японец Ю Сато отдал голевую 
передачу, его результативная серия, как 
и у Когалева, длится уже четыре матча.

Восемь из восьми баллов на выезде – 
лучший результат алтайской команды в 
ВХЛ. Причем достались эти очки в борьбе 
с далеко не самыми простыми соперни-
ками: сначала разгромили со счетом 7:3 
хоккейный клуб АКМ, заявлявший о 
стремлении выйти в КХЛ, затем по бул-
литам переиграли находящийся в тройке 
чемпионата «Химик» (6:5) и идущую в 
шестерке сильнейших «Рязань-ВДВ» (4:2). 
«Торпедо-Горький» также идет гораздо 
выше «Динамо-Алтая» по турниру, но и 
нижегородцы не устояли перед набрав-
шими ход барнаульцами – 3:2.

Рекордный
результат

Два первых и одно третье место за-
воевали алтайские баскетболисты на 
53-м Кубке Сергея Белова.

Турнир прошел с 28 октября по
2 ноября в Томске. Эти масштабные со-
ревнования давно стали неотъемлемой 
частью спортивной жизни всей Сибири, 
объединяющей юных баскетболистов в 
пяти возрастных категориях. Всего на 
турнир приехало 54 команды. Во всех 
возрастных категориях были представ-
лены команды Алтайского края, сфор-
мированные на базе спортивной школы 
«АлтайБаскет».

Обладателем трофея в старшей воз-
растной группе стала команда «Барна-
ул ДЮБЛ» под руководством Никиты 
Завгороднего и Андрея Гусева. «Алтай-
Баскет-2011» под руководством Сергея 
Штина также завоевал золото Кубка Бело-
ва. Команда юношей 2012 года рождения 
(тренер Андрей Гусев) в своей возраст-
ной группе заняла 3-е место. «Алтай-
Баскет-2010» (тренер Сергей Колмаков) 
стал пятым. Команда юношей 2013 года 
рождения (тренер Никита Завгородний) 
завершила турнир на 11-м месте. Впервые 
в истории школы «АлтайБаскет» наши 
спортсмены увезли столько наград Ме-
мориала Белова.

Турнир
возродился

Золото и серебро привезли алтай-
ские боксеры со Всероссийских сорев-
нований, посвященных памяти совет-
ского металлурга академика Ивана 
Бардина.

Эти соревнования с большими тра-
дициями еще из советских времен не 
проводились последние 12 лет, но те-
перь возрождены при поддержке ком-
пании «Северсталь». Турнир собрал более
100 боксеров, представляющих более
30 регионов России. Честь Алтайского края 
в Череповце отстаивали воспитанники 
СШОР «Алтайский ринг», подопечные Вла-
димира Мурачёва из Бийска. В весовой 
категории 60 кг Анатолий Усманов стал 
победителем финала против Магомеда 
Мугаева из команды Санкт-Петербур-
га, получив также специальный приз
«За лучшую технику». В весе 57 кг в по-
единке Алексея Терентьева с Рафиком 
Амирхановым судьи отдали предпочтение 
сопернику нашего боксера, Терентьев 
завоевал серебряную медаль.

Рвать и толкать
Тяжелоатлетки Светлана Ильенко 

и Дарья Рябова выиграли XXXI Все-
российский мемориал олимпийского 
чемпиона Александра Воронина, про-
ходивший 1–2 ноября в кемеровском 
МСК «Кузбасс-Арена».

Борьбу за медали вели более 130 атлетов 
из 11 регионов России. В женском турни-
ре Алтайский край представляли три 
ведущие спортсменки региона, воспитан-
ницы заслуженного тренера России Ми-
хаила Шуваева из барнаульской СШ №  9.
В пятницу первой на помост выходила 
мастер спорта Светлана Ильенко в весовой 
категории 45 кг. С суммой 112 кг в двое-
борье (46 рывок + 66 толчок) спортсменка 
стала победительницей соревнований. Во 
второй соревновательный день ее успех 
повторила еще один мастер спорта России 
спортсменка краевого ЦСП Дарья Рябо-
ва. В весе 81 кг Дарья выиграла с суммой
184 кг (81 рывок и 103 толчок). Третья наша 
спортсменка, Ирина Дятлова, стала седь-
мой в весовой категории 64 кг.
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Половина из них – золотые. Представляли 
наш регион на турнире «Сердце Байкала» вос-
питанники Центра спортивного развития 
«Город мастеров» и барнаульской СШ №  6.

Материалы страницы подготовил
Андрей БОБРОВ
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Блок «Университета» работает исправно.

Евгений Цвык празднует победу со своей темповской «бандой».

2016 год играл в формате «5 х 5», 2015-й – «7 х 7».Родители – самые преданные болельщики.
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